
MIÉRCOLES 5 DE ABRIL DE 2023  Edición 11.956 / Año XXXII / 08 págs $250elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

EN LA COMUNA DE OVALLE
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FAMILIA DE ALEXIS RECONOCIÓ VESTIMENTA 

HALLAN CADÁVER DE JOVEN 
EN CERRILLOS POBRES

El hallazgo de la PDI se dio en el marco de la búsqueda del adolescente de 
19 años que fue visto por última vez el 27 de febrero. Si bien hay que esperar 
los peritajes de rigor para confirmar su identidad, la data de muerte 
corresponde a los días que llevaba desaparecido Muñoz Michea. 03
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Comerciantes del centro denuncian 
extorsiones y amenazas de extranjeros

A TRAVÉS DE LLAMADOS TELEFÓNICOS 

Los afectados acusan que presuntos integrantes del Tren de 
Aragua les ofrecen su “protección” a cambio de una suma de 
dinero. Estos casos han sido denunciados a la PDI y a la Fiscalía. 
También se conversó sobre este problema en una reunión con 
autoridades, a quienes les exigieron soluciones en 15 días. 

La inseguridad es una de las gran-
des preocupaciones de los vecinos 
y comerciantes del centro de Ovalle, 
quienes durante semanas han denun-
ciado robos y asaltos por las noches. 

“Como dirigenta quiero manifestar 
el temor y la inseguridad que están 
viviendo nuestros vecinos. La mayoría 
de quienes vivimos en el centro somos 
de la tercera edad, y quedamos solos 
en la noche. Durante el día hay mucho 
movimiento de público, pero desde 
las 6 de la tarde, nos tenemos que 
quedar encerrados, porque es mucho 
el miedo y la inseguridad que está 
presentando nuestro sector. Si bien 
es cierto, hay vehículos de seguridad 
ciudadana y algunos de Carabineros, 
se hace poco para tener más seguridad 
en el sector”, indicó la comerciante 
ovallina y presidenta de la Junta de 
Vecinos de Ovalle Centro, Rossana 
Barrera. 

Pero los robos y asaltos sólo fueron 
el principio de varios males, ya que 
en el último tiempo se ha sumado 
una nueva problemática, que son las 
extorsiones y amenazas de personas 
extranjeras, quienes dicen pertenecer 
al Tren de Aragua. 

Según cuentan los vecinos, al menos 
7 casos se han registrado, en donde 
diferentes comerciantes reciben un 
llamado telefónico de los antisociales, 
quienes ofrecen su “protección” a 
cambio de dinero. 

“Comerciantes de nuestra junta 
han sufrido ese tipo de amenazas por 
teléfono, por eso hay mucho miedo de 
salir a trabajar. Hay una salud mental 
muy afectada, porque hay mucho 
temor reinando en este momento”, 
agregó la dirigenta vecinal. 

Uno de los comerciantes de Barrio 
Independencia detalló esta situación, 
aunque quiso reservar su identidad 
producto del miedo a posibles re-
presalias. “Además de toda la de-
lincuencia, con los asaltos y robos 
que han ocurrido de forma frecuente, 
ahora apareció el delito de extorsión 
por parte de extranjeros, que en un 
caso incluso fue presencial, mientras 
otros han sido de forma telefónica. 
Ellos se presentan y dicen que son 
del Tren de Aragua, y ahí ofrecen una 
falsa protección”, sostuvo. 

“Necesitamos que se realice una 
investigación exhaustiva de esta 
situación. Como comerciantes no 
podemos estar a merced de los de-
lincuentes, que no nos dejan trabajar 
ni vivir tranquilamente en la ciudad”, 
agregó. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Comerciantes del centro de Ovalle no han podido trabajar tranquilos por amenazas y extorsiones de antisociales. EL OVALLINO

DENUNCIAS FORMALES 

Cada vez que ocurre un hecho de-
lictual corresponde que éste sea 
denunciado formalmente, para que 
así las autoridades y policías com-
petentes tomen cartas en el asunto. 

En este caso, esto fue entendido 
por los comerciantes quienes ya han 
dejado sus constancias en Fiscalía o 
en la PDI, y así lo confirmó el jefe de 
la Brigada de Investigación Criminal 

de Ovalle, el subprefecto Eduardo 
Leal Parada. 

“Se informa que en los últimos días 
se han recibido en nuestro cuartel dos 
denuncias en cuanto a extorsiones 
telefónicas que habrían sufrido co-
merciantes de la comuna de Ovalle, 
en donde personas desconocidas, al 
parecer de nacionalidad extranjera, le 
solicitan a sus víctimas una cantidad 
de dinero ofreciendo protección. En 
ambos llamados las personas que se 
comunican con sus víctimas, hacen 
alusión a que son parte de esta orga-
nización criminal (Tren de Aragua). Se 
están recopilando los antecedentes 
para aportarlos al Ministerio Público”, 
informó el subprefecto. 

REUNIÓN CON AUTORIDADES
En medio de esta preocupación, 

dirigentes vecinales y comerciantes 
se reunieron el pasado lunes 3 de 
abril con autoridades en la Delegación 
Presidencial del Limarí, para evaluar 
la situación y buscar soluciones. En 
este sentido, los afectados dieron 
un plazo de 15 días para que las 
autoridades les informen las acciones 
para enfrentar de forma efectiva la 
delincuencia. 

“Pedimos algunos lineamientos más 
claros en cuanto a la coordinación con 
las policías. También pedimos que se 

inyecten más recursos a la seguridad”, 
puntualizó Rossana Barrera. En ese 
último punto se pidió la colabora-
ción del consejero regional Wladimir 
Pleticosic, quien asistió a la jornada.

LLAMADO A LA COMUNIDAD 
Por su parte, el delegado presidencial 

del Limarí, Galo Luna Penna, hizo 
un llamado a quienes se vean afec-
tados y puedan sumar su denuncia 
correspondiente, para así contar con 
antecedentes. 

“El día lunes recibimos un grupo 
de comerciantes y locatarios del 
centro de la ciudad de Ovalle, con 
quien pudimos conversar sobre ex-
torsiones que estarían recibiendo 
por parte de supuestos integrantes 
de una asociación criminal. Nosotros 
ya hemos puesto en antecedentes a 
la Policía de Investigaciones. Ellos 
se encuentran trabajando en es-
tos momentos, realizando todas las 
diligencias del caso. Hacemos un 
llamado a toda la comunidad, a otros 
comerciantes, personas en general 
que hayan recibido un tipo de extor-
sión como ésta, a que se acerquen a 
la PDI para la respectiva denuncia, 
y que la investigación pueda seguir 
su curso”, indicó. 

A este mismo llamado se sumó el 
subprefecto Eduardo Leal Parada, 
quien declaró que “nuestra institución 
hace un llamado a la ciudadanía, y 
a quienes sean victimas eventuales 
de este tipo de hechos, concurrir a la 
Policía de Investigaciones y aportar 
la mayor cantidad de antecedentes, 
e incentivar la denuncia para que 
nosotros investiguemos estos hechos 
que ya están puestos a disposición 
del Ministerio Público”. 

“COMERCIANTES DE 
NUESTRA JUNTA HAN 
SUFRIDO ESE TIPO DE 
AMENAZAS POR TELÉFONO, 
POR ESO HAY MUCHO MIEDO 
DE SALIR A TRABAJAR, HAY 
UNA SALUD MENTAL MUY 
AFECTADA, PORQUE HAY 
MUCHO TEMOR REINANDO 
EN ESTE MOMENTO”
ROSSANA BARRERA
PRESIDENTA DE LA JUNTA DE VECINOS DE 
OVALLE CENTRO
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Personal de la Brigada de Homicidios halló un cadáver en el sector de Cerrillos Pobres. CEDIDA

El hallazgo de la PDI se dio en 
el marco de la búsqueda del 
adolescente de 19 años que fue 
visto por última vez el 27 de 
febrero. Si bien hay que esperar 
los peritajes de rigor para 
confirmar su identidad, la data 
de muerte corresponde a los 
días que llevaba desaparecido 
Muñoz Michea. 

PDI encuentra cadáver de 
joven en Cerrillos Pobres 

FAMILIA DE ALEXIS MUÑOZ RECONOCIÓ VESTIMENTA 

El pasado 27 de febrero Alexis Muñoz 
Michea, ovallino de 19 años de edad, 
salió de su casa con la promesa de 
volver a almorzar, lo que finalmente 
nunca ocurrió. Desde ese día el joven se 
encontraba desaparecido, manteniendo 
a su familia en un constante estado de 
preocupación. 

La SIP de Carabineros fue la primera 
en tomar la investigación del caso para 
iniciar la búsqueda, labores a las cuales 
se sumó la Brigada de Homicidios de La 
Serena durante los últimos días. 

En medio de este trabajo, detectives de la 
PDI hallaron el cadáver de un adolescente 
en el sector de Cerrillos Pobres, mismo 
lugar en donde se aseguraba fue visto 
por última vez Muñoz Michea. 

Si bien aún no está confirmada la 
identidad de la víctima, debido a su 
avanzado estado de descomposición, los 
familiares reconocieron la vestimenta 
de Alexis y la data de muerte coincide 

identidad y la posible causa de muerte 
del occiso”, detalló.

Sin embargo, adelantó que “conforme 
a los antecedentes que entregó la familia 
referidos a las características físicas de 
la víctima y a su vestimenta, el cuerpo 
podría corresponder al joven desaparecido”.

con los días de desaparición. 

LOS INDICIOS
El subprefecto José Cáceres, jefe de 

la Brigada de Homicidios de La Serena, 
confirmó que cerca de las 18:00 horas 
se produjo el hallazgo. “Tras diversas 
técnicas de análisis criminal e inteligencia 
policial desplegadas en coordinación 

con el Ministerio Público, personal de 
esta unidad especializada trabajó en 
el sitio del suceso, estableciendo que 
el cuerpo masculino, sin identificar, se 
encuentra en un avanzado estado de 
descomposición (...) tras la fijación, 
los detectives trasladan el cuerpo al 
Servicio Médico Legal, para los peri-
tajes y autopsia correspondiente que 
permitan establecer científicamente la 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Radio Caramelo y Circo de Los Zapatillas 
invitan a show en beneficio de Sofía Aguirre 

LA ENTRADA GENERAL TIENE UN COSTO DE 3 MIL PESOS

La función 
circense 
comenzará 
a las 20:00 
horas de es-
te miércoles 
5 de abril. 
CEDIDA

La familia de esta pequeña ovallina necesita recaudar fondos para 
un costoso tratamiento en Estados Unidos. En este contexto, se ha 
preparado una “función solidaria” para colaborar en esta causa, la 
que se realizará a las 20:00 hrs de este miércoles 5 de abril, en la 

carpa ubicada en Ariztía Oriente con la Costanera. 

Durante las últimas semanas se ha 
conocido la historia de Sofía Aguirre, 
ovallina de tan solo un año y diez meses 
de edad, quien sufrió un accidente de 
asfixia por inmersión, lo que le derivó a 
una parálisis cerebral severa. 

Desde entonces la pequeña se ha 
mantenido hospitalizada aunque con 
la esperanza de recuperar la movilidad 
a través de un tratamiento en Estados 
Unidos, aunque este tiene un alto valor 
económico. 

Por esta razón, se han realizado múltiples 
actividades para recaudar fondos, una 
de ellas, será organizada por el Circo de 

Los Zapatillas y Radio Caramelo,  quien 
quiso poner su “granito de arena” tras 
tomar conocimiento del caso. 

“Esto es un caso que estaba en bocas 
de todos, principalmente a través de las 
redes sociales, así quisimos ahondar un 
poco más de esto en una entrevista con 
el papá en la radio, quien nos contó todos 
los pormenores y todo lo que ha pasado 
con Sofía, también contó sobre todo 
el esfuerzo que le han puesto a esto”, 
indicó el director de Radio Caramelo, 
Neftalí Pereira. 

De esta manera, se pusieron en con-
tacto con el Circo de Los Zapatillas, 
que por estos días se encuentra en 
la ciudad, para así organizar un show 

benéfico, el que se llevará a cabo este 
miércoles 5 de abril a las 20:00 hrs, 
en la carpa ubicada en Ariztía Oriente 
con la Costanera. 

La entrada general tiene un valor de 3 
mil pesos, tanto para adultos como para 
niños. Así las familias podrán disfrutar 
del espectáculo, pero al mismo tiempo, 
colaborar en la recaudación de dinero 

para Sofía Aguirre. 
En la ocasión además se podrá conocer 

a los integrantes de Radio Caramelo, 
impulsores de esta iniciativa benéfica, 
“como equipo de radio también nos 
estamos preparando para hacer una per-
formance, nos encanta hacer campañas 
con los circos y es una buena forma de 
presentarnos”, declaró Pereira. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

“CONFORME A LOS 
ANTECEDENTES QUE 
ENTREGÓ LA FAMILIA 
REFERIDOS A LAS 
CARACTERÍSTICAS FÍSICAS 
DE LA VÍCTIMA Y A SU 
VESTIMENTA, EL CUERPO 
PODRÍA CORRESPONDER AL 
JOVEN DESAPARECIDO”

 JOSÉ CÁCERES
JEFE DE LA BH LA SERENA
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Parlamentarios acudirán al Minsal para 
impulsar centro oncológico infantil

PIDEN A AUTORIDADES LOCALES SUMARSE A LA CAUSA

Políticos de diferentes sectores afirman que, trabajando 
juntos, pueden lograr que esta iniciativa tan anhelada se 
concrete y así, permitir un alivio emocional y económico 
a cientos de padres de la zona. Por ello, presentarán su 
demanda a las autoridades de nivel central lo antes posible.

“Para la operación de mi hija, gasté 
sólo en arriendo, alimentación y 
traslado aproximadamente $2.5 
millones. Ahora estamos nuevamente 
en Santiago, creo que serán $1.5 
millones más. Imagínate que estoy 
sola con mi hija, pero una mamá sin 
red de apoyo que debe venirse con 
sus otros hijos o que no trabaja por 
cuidar a sus hijos, es mucho dinero”, 
relata Lysette Figueroa, madre de 
una niña de 14 años diagnosticada 
con cáncer de tiroides.

Este caso es un claro ejemplo de 
los gastos millonarios y el desgaste 
emocional que viven los padres y 
familiares de niños con cáncer en la 
región, por lo que se hace vital insistir 
en la materialización de un centro 
oncológico regional para atender a 
menores de edad que sufren esta 
enfermedad en la zona.

En ese sentido, Figueroa relata que 
su hija Cony, de 14 años, tiene cáncer 
de tiroides, el cual fue detectado hace 
6 meses. “Le hicieron un examen de 
sangre que le salió alterado (...), fue 
a ver a un médico y me pidió otros 
exámenes, y me dijo que necesitaba 
ver a un endocrinólogo infantil, el 
cual en la región es muy escaso. 
Conseguí una hora para dentro de 3 

meses. Entremedio encontré hora en 
Santiago y viajamos. Nos enviaron a 
realizar una ‘eco’ y posteriormente 
una punción que nos realizamos en 
La Serena. Y con los resultados, el 
endocrinólogo nos informó que mi 
hija tenía cáncer”, señala.

Lysette Figueroa asegura que des-
de ese minuto comenzó la batalla 
por encontrar un cirujano, pero los 
especialistas en cáncer sólo aten-
dían a mayores de 15 años y no era 
nuestro caso. “Lamentablemente en 
salud, Santiago es Chile. Fue difícil 
tomar la decisión, pero cuando está 
tu hija en riesgo, sólo te lanzas. 
Tengo otro hijo pequeño de 5 años 
que quedó al cuidado de su padre. 
Gracias a Dios tengo una hermosa 
y gran red de apoyo en Coquimbo. 
Eso me dio tranquilidad para venir 
a operarnos, cosa que no pasa en 
todas las familias”, explica la madre 

de Cony.

COSTO EMOCIONAL Y ECONÓMICO
Lysette subraya que estos aspectos 

son elevados, y la salud pública no 
cubre nada de la estadía para fami-
lias de regiones. Además, se deben 
agregar los gastos en alimentación, 
traslados y demás. “De los cánceres, 
el de tiroides que afecta a mi hija, 
es uno de los menos negativos, con 
una gran posibilidad de vida. Por 
lo que ella no ha tenido grandes 
dolencias físicas a diferencia de 
otros que son mucho más agresivos 
y limitantes para el paciente, por 
lo que sus madres o padres deben 
dejar de trabajar o emitir licencias 
médicas para acompañar a sus hijos 
en este difícil proceso”, explica.

Por ello, a juicio de Figueroa, son 
muchos los factores para concretar 

la iniciativa de un centro oncológico, 
entre ellos, “los viajes extensos en 
bus con tu hijo enfermo para llegar 
a Santiago. Eso es fuerte. Nuestros 
niños deben estar en su entorno, 
con sus redes de apoyo. Ya es su-
ficiente con tener que luchar con 
esta enfermedad. Además deben 
hacerlo lejos de las personas que 
los aman”, lamentó.

De hecho, Lysette Figueroa, indicó 
que la oncóloga que atiende a su hija 
le contó que si hace un año atendía 
al mes sólo a un niño con cáncer de 
tiroides, hoy atiende a 5 menores y 
esto se repetiría en todos los tipos 
de la patología.

Por esto, la madre sostiene que 
“los proyectos no sólo se cuanti-
fican monetariamente. También 
se cuantifican socialmente y éste 
es muy importante para la región”, 
finalizó.

TRABAJO EN CONJUNTO
Por historias como la de Cony y su 

madre es que las organizaciones on-
cológicos de la Región de Coquimbo, 
exigen cumplir los compromisos y 
anuncios hechos en el Gobierno 
anterior, cuando en agosto de 2018, 
el entonces subsecretario de Redes 
Asistenciales, Luis Castillo y la ex 

“Este tipo de situaciones 
sucede cuando las buenas 
intenciones y los compro-

misos no son oficializados o 
ratificados en documentos 
escritos. Soy testigo de que 

en su momento varias autori-
dades hablaron acerca de la 

opción de contar con atención 
oncológica”

Marco A, Sulantay
DIPUTADO

“Hemos solicitado una audien-
cia con la ministra de Salud 

a la que queremos concurrir, 
por supuesto, con todos los 
parlamentarios de la región 
y, también, con los alcaldes. 

Ojalá nos pueda acompañar la 
gobernadora regional el dele-
gado presidencial, los cores y 

hacer fuerza en conjunto”

Matías Walker
SENADOR

“Este centro oncológico que 
lleva bastante tiempo sobre 

la mesa, pero que no se logra 
concretar, esperamos que a 
nivel regional todos los par-
lamentarios apoyemos esta 
iniciativa porque sin duda es 
un tremendo proyecto para la 

zona”

Juan M.Fuenzalida
DIPUTADO

“Es un compromiso del go-
bierno de la época y bajo esa 
lógica se concedió el nuevo 
hospital de La Serena. Por 

eso nos parece una muy mala 
noticia, no se cumplen los 

compromisos, independientes 
de los cambios de Gobierno”

Ricardo Cifuentes
DIPUTADO

“Con las políticas públicas no 
se juega, menos con las espe-
ranzas de quienes viven una 

enfermedad dolorosa, costosa 
y difícil de llevar. Creo que 

son muchas las deudas que 
este gobierno está saldando 
por irresponsabilidades del 

gobierno anterior”

Nathalie Castillo
DIPUTADA

Zona de debates

LIONEL VARELA Á. 
Región de Coquimbo
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intendenta, Lucía Pinto, anunciaron 
que el nuevo hospital de La Serena 
contaría con un centro oncológico 
de estas características.

Pero los padres de menores de edad 
con cáncer, aparentemente no están 
solos, pues parlamentarios de todos 
los colores han querido sumarse al 
apoyo de la iniciativa.

Así lo indica el senador, Matías 
Walker, quien afirmó que el centro 
oncológico forma parte del Plan 
Nacional del Cáncer aprobado en el 
gobierno pasado y se deben cumplir 
esos compromisos. Por este motivo 
están pidiendo una audiencia con la 
ministra de Salud a la que espera 
puedan concurrir todas las autori-
dades de la región porque debe ser 
un tema transversal.

“Por supuesto, estamos muy pre-
ocupados por esta información. He 
tomado contacto con la agrupación 
de padres y madres de niños onco-
lógicos, a través de Elena Bolados 
y también con Oncomamás, y tam-
bién con integrantes de la Comisión 
Nacional del cáncer como la ex se-
nadora Carolina Goich, que conoció 
el proyecto del centro ecológico para 
La Serena desde un principio”.

El senador explica que se incorporó 
como un anexo en la ley de presu-
puesto y por lo mismo va a exigir que 
se cumplan con los compromisos y 
se pueda concretar el centro oncoló-

gico “sin letra chica”, por supuesto, 
priorizando la atención de los niños 
que están en tratamiento tanto de 
quimioterapia como de radioterapia 
en la Región de Coquimbo.

“Precisamente una de las causas por 
las cuales peleamos en su momento 
por tener un centro oncológico en la 
Región de Coquimbo, es precisamente 
para evitar el traslado de niños que 
hoy día deben ir al hospital Roberto 
del Río y a otros centros asisten-
ciales del país. Hemos solicitado al 
mismo tiempo una audiencia con la 
ministra de Salud a la que queremos 
concurrir, por supuesto con todos los 
parlamentarios de la zona, y también 
con los alcaldes. Ojalá nos pueda 
acompañar la gobernadora regional, 
el delegado presidencial, los cores y 
hacer fuerza en conjunto”, finaliza 
el senador.

En ese sentido, el parlamentario, 
Juan Manuel Fuenzalida, reconoce 
que han abordado el tema con el 
senador Walker para ir al Ministerio 
de Salud y ejercer presión para que 
se concrete la iniciativa “y se dé 
cumplimiento a este centro onco-
lógico que lleva bastante tiempo 
sobre la mesa, pero que no se logra 
concretar. Esperamos que a nivel 
regional todos los parlamentarios 
apoyemos esta iniciativa, porque 
sin duda es un tremendo proyecto 
para la región”.

JUGAR CON LAS ESPERANZAS

Para la diputada, Nathalie Castillo, 
es muy lamentable que se utilice 
de manera política una causa y una 
enfermedad tan sensible para millo-
nes de familias como es el cáncer. 

“Lo que anunció la administración 
de salud del ex presidente Sebastián 
Piñera a las familias de niñas y niños 
oncológicos de incorporar en el nuevo 
hospital un centro multidisciplinario 
para tratamiento no tiene otra pa-
labra que infame. Con las políticas 
públicas no se juega, menos con 
las esperanzas de quienes viven 
una enfermedad dolorosa, costosa 
y difícil de llevar”, indicó la diputa-
da PC, agregando que se debe dar 
respuestas claras a las familias que 
ya perciben que esto es un engaño 
a todas luces.

SOLO BUENAS INTENCIONES
En la otra vereda política, su colega 

Marco Antonio Sulantay explica que 
este tipo de situaciones sucede 
cuando las buenas intenciones y los 
compromisos no son oficializados o 
ratificados en documentos escritos. 
“Soy testigo de que en su momento 
varias autoridades hablaron acerca 
de la opción de contar con atención 
oncológica pero, insisto, si eso no 
quedó refrendado como parte de 

un proyecto, estamos en un mal 
camino”, afirmó. 

Sulantay señala que es de toda 
lógica pensar que si en los próxi-
mos 5 o 6 años la conurbación va a 
contar con dos hospitales de primer 
nivel, incluso dejando disponible 
infraestructura antigua, se deben 
tomar las medidas para contar con 
un recinto dedicado a satisfacer 
las necesidades de los enfermos 
de cáncer. 

“Desde ya me pongo a disposición 
para que, en lo que me corresponda, 
buscar una solución concreta a este 
problema”, dijo el diputado UDI.

En este contexto, el diputado 
Ricardo Cifuentes, manifiesta que es 
lamentable la decisión del Ministerio 
de Salud de no incorporar un equi-
pamiento como éste, pese a estar 
comprometido desde el Gobierno 
anterior.

“Es un compromiso del gobierno de 
la época y bajo esa lógica se concedió 
el nuevo hospital de La Serena. Por 
eso nos parece una muy mala noticia, 
no se cumplen los compromisos, 
independientes de los cambios de 
Gobierno”, manifestó el DC.

Cifuentes sostiene que “vamos a 
sumarnos a nuestros colegas parla-
mentarios para hacer todo de nuestra 
parte para que en la concesión del 
hospital serenense se incluya este 
centro”.

Más información:  La Serena (51) 2 200410 • (51) 2 200424 - Coquimbo: (51) 2 200405    info@edn.cl  - admventas@edn.cl
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Dentro de la metodología de trabajo el desarrollo de talleres 
comunales estará orientado en los próximos meses al uso de 
estrategias de prevención, con la intención de concientizar 
entre los beneficiarios, que existen herramientas previas que 
deben ser consideradas y que el uso de productos químicos 
no es siempre la solución ante problemas de plagas y 
enfermedades. 

El equipo de trabajo del programa 
“Transferencia Tecnológica para el 
Cultivo de Hortalizas Hidropónicas 
en la Región de Coquimbo”, ejecutado 
por el Instituto de Investigaciones 
Agropecuarias INIA Intihuasi, en con-
junto con el área de entomología de 
esta institución, están promoviendo 
estrategias de exclusión, uso de ro-
pa adecuada y obligatoria, además 
de estrategias de monitoreo en los 
cultivos, a fin de ir bajando el uso de 
plaguicidas, utilizando productos más 
sostenibles.

Víctor Pizarro, coordinador del pro-
grama, cuenta que “este tipo de taller 
está orientado a responder a uno de 
los objetivos del programa, que es la 
realización de una gestión sostenible 
de plagas asociadas a los cultivos 
destacando entre las herramientas 
utilizadas, la utilización de mallas de 
exclusión de insectos., ir reforzando el 
conocimiento a los agricultores para 
que lo vayan poniendo en práctica en 
sus sistemas productivos”.

Rosa Rodríguez, quien pertenece al 
Agua del Ajial, señaló “tenemos que 
llegar a productos cada vez más natu-
rales sí o sí y estos talleres, te enseñan 
a mejorar la calidad de vida humana, 
porque lo que nosotros sacamos al 
final, es un producto para consumo 
con menos químicos y queremos que 
lleguen a más clientes, entonces esto 
se transforma en una visión muy inte-
resante, ya que no es algo inventado, 
sino que con un trabajo muy grande, 
en equipo, con lectura, con estudio, 
capacitaciones y eso se valora por 
parte de INIA”. 

Una de las temáticas tratadas son 
las estrategias de exclusión, que es 
poner barreras físicas para bajar la 
presión de plagas que puedan ingresar 
a los cultivos, lo que no quiere decir 
que se va a reducir el ingreso, usando 
productos de bajo impacto ambiental y 
que permiten tener más controlado en 
caso de que ingresen algunas plagas 
o enfermedades, a través de sistemas 
de monitoreo que se han integrado, 
con productos como el jabón potásico, 
que se aplica de manera preventiva 
para que no puedan proliferar en los 
cultivos. 

La Seremi (S) de Agricultura, Tonya 
Romero, manifestó que “en línea de 
avanzar hacia una agricultura más 
verde, más sustentable, que es uno de 
los pilares fundamentales de nuestra 
gestión y del Ministerio de Agricultura, 
es que este tipo de proyectos que está 
desarrollando INIA en las comunas 
de Canela, Monte Patria, Punitaqui 
y Combarbalá, son tan importantes, 

ya que permiten una transferencia de 
tecnología hacia nuestros agricultores 
y agricultoras, con el objetivo de que 
puedan continuar desarrollando su 
actividad productiva, pero bajo un 
sistema basado en la metodología 
sostenible, con un manejo agronómico 
de sus unidades productivas más 
óptimo ante la aparición de plagas, 
además de ser más amigable con el 
medio ambiente y con su entorno”.

Un rol fundamental en este trabajo, 
es la comunicación constante con 
los equipos PADIS y PRODESAL de 
cada una de las comunas, quienes 
incentivan la participación, no solo 
de los beneficiarios del programa, 
sino además de otros agricultores, ya 
que la información que se entrega es 
beneficiosa para todos los asistentes y 
quienes viven en el mundo campesino. 

Alejandro Espinoza, del sector del 
Toro de Punitaqui, manifestó que 
“todo esto ha sido muy beneficioso, 

ya que aprendimos sobre las plagas, 
a combatirlas y también economizar 
productos, estuvo muy interactivo. 
Con todo esto aprendimos harto para 
tratar de prevenir antes que lamentar 
cualquier plaga que  se nos interponga 
en el camino”.  

Claudio Salas Director Regional de 
INIA Intihuasi, agregó “el proyecto 
entregó a las agricultoras y agricul-
tores beneficiados por el programa, 
un invernadero con sistemas de ex-
clusión que actúa como barrera para 
el ingreso de insectos. Junto a lo an-
terior, se capacita a los productores a 
reconocer las plagas y monitorearlas. 
Combinando estos dos aspectos, el 
control por exclusión y el monitoreo 
efectivo de plagas, es posible evitar el 
ingreso de plagas y por tanto reducir 
al máximo el uso de plaguicidas, apor-
tando al desarrollo de una agricultura 
sostenible”.

Casi un año y medio ha transcurrido 

desde el inicio del proyecto y hasta la 
fecha son 36 los beneficiarios, de los 
cuales el 61 % son mujeres campe-
sinas, que están permanentemente 
asesoradas y capacitadas por los 
profesionales de INIA Intihuasi, que 
recorren las cuatro comunas para 
entregar todos los conocimientos a 
los beneficiarios del programa, para 
que puedan desarrollarse de manera 
exitosa en el cultivo hidropónico, 
de manera responsable, eficiente y 
sustentable. 

ACERCA DE INIA
El Instituto de Investigaciones 

Agropecuarias (INIA) es la principal 
institución de investigación, desa-
rrollo e innovación agroalimentaria 
de Chile. Vinculada al Ministerio de 
Agricultura, cuenta con presencia 
nacional y un equipo de trabajo de 
más de 1.000 personas altamente 
calificadas. Ejecuta al año un prome-
dio de 400 proyectos en torno a 5 
áreas estratégicas: Cambio Climático, 
Sustentabilidad, Alimentos del Futuro, 
Tecnologías Emergentes, y Extensión 
y Formación de Capacidades. Estas 
iniciativas contribuyen al desarrollo 
agroalimentario sostenible del país, 
creando valor y proponiendo soluciones 
innovadoras a los agricultores, socios 
estratégicos y la sociedad, generando 
una rentabilidad social que varía entre 
15% y 25%, por cada peso invertido 
en cada uno de sus proyectos.

Agricultores comenzarán a aplicar 
estrategias de prevención de plagas 

DE CANELA, MONTE PATRIA Y COMBARBALÁ

Ovalle

El objetivo de INIA es que los agricultores vayan dejando de lado, en la medida de lo posible, el uso de plaguicidas de origen químico. EL OVALLINO
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Más de 22 mil permisos de circulación 
se tramitaron en Ovalle

UN 37,5% DE LOS FONDOS OBTENIDOS QUEDARÁN EN LAS ARCAS MUNICIPALES

La munici-
palidad de 
Ovalle man-
tendrá hasta 
hoy, los cen-
tros de pago  
en la Plaza 
de Armas 
para mayor 
comodidad 
de las per-
sonas. 
CEDIDA

Hasta el 31 de marzo, plazo 
legal para la regularización 
del documento, en la capital 
limarina se cancelaron 
22.882 permisos de 
circulación de vehículos 
menores, lo que equivale a 
un total $2.145.919.915.

El pasado 31 de marzo finalizó el 
plazo legal, para el pago del Permiso 
de Circulación para vehículos menores 
en el país. En Ovalle fueron tramita-
dos 22.882 de estos documentos 
obligatorios, lo que equivale a una 
recaudación de $2.145.919.915 

Muchos usuarios cancelaron con 
tarjetas de crédito y optaron por la 
alternativa de dos cuotas, por lo que 
deberán regularizar este trámite hasta 
el 31 de agosto de este año. 

Si bien el plazo legal se cumplió, de 
todas formas la administración comunal 
mantendrá hasta este miércoles 5 de 
abril, hasta las 14 horas, los centros 
de pago en el principal paseo público. 
“La diferencia es que quienes paguen 

fuera de plazo, no tendrán facilidades 
de pago y deberán cancelar el costo 
integro de su respectivo permiso de 
circulación con un porcentaje de in-
terés” sostuvo el director de Tránsito 
del municipio de Ovalle, David Farías.  

En este sentido, el alcalde (S) de 
Ovalle, Jonathan Acuña Rojas afirmó 
que seguiremos “entregando todas 
las facilidades a los propietarios de 
vehículos menores, para que regula-
ricen este documento obligatorio en 

la Dirección de Tránsito Municipal. 
Nuestra idea es que cancelen y no se 
arriesguen a multas e infracciones”. 
Recordemos, que las personas que no 
cancelen en los plazos estipulados 
se exponen al retiro del vehículo de la 
vía pública, al momento de un control 
por parte de Carabineros. 

En lo referente a los fondos re-
caudados, un 37, 5% quedan en las 
arcas municipales para financiar 
gastos públicos de la comuna, obras 

de infraestructuras, mantención de 
señaléticas, trabajos de limpieza, 
entre otras acciones. El resto de los 
dineros, es decir un 62,5%, va directo 
al Fondo Común Municipal de Ovalle, 
que posteriormente se reparte en 
todas las municipalidades del país. 

En mayo, les corresponde pagar el 
permiso de circulación a taxis y bu-
ses de la locomoción colectiva, y en 
septiembre a los vehículos de carga, 
motos y motonetas. 

Ovalle
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Ovallino Jaime Prohens brilla en 
el Mundial Seniors de Tenis

DESARROLLADO EN TURQUÍA

El equipo de Chile lo integraron Matías Valdés, Aníbal Rojas, Jaime Hamdan y Jaime Prohens. 

Jaime Prohens, muestra su medalla lograda por el tercer lugar por equipos en el Mundial de 
Turquía. En individuales, avanzó hasta los cuartos de final. 

CEDIDA

CEDIDA

Por equipos, en representación de Chile, lograron el tercer 
lugar luego de vencer a Argentina. En individuales, en tanto, 
avanzó hasta la ronda de los ocho mejores.

Con el avance a la ronda de los 
ocho mejores en un cuadro de 64 
jugadores en individual y un tercer 
lugar por equipos, regresó desde el 
Mundial Seniors de Tenis celebrado 
en Turquía, el tenista ovallino, Jaime 
Prohens.

El deportista quien practicó tenis, 
aunque no llegó a jugar de manera 
profesional para dedicarse a estudiar, 
jugó en la etapa Junior nacional, 
destacando en casi todas las ca-
tegorías de menores, ubicándose 
entre los tres primeros del país.

EQUIPOS Y SINGLES
Ya de vuelta en tierras limarinas, 

Prohens, reconoce que normalmente 
participa en el circuito Senior de la 
ITF, que es de carácter mundial y 
tiene un ránking, por lo que el ren-
dimiento en Turquía lo posiciona en 

su categoría +30, en el top ten. “En 
este momento estoy en el número 
9 del ránking con 1.850 puntos”, 
explicó el tenista, quien mejoró un 
par de posiciones producto de su 
participación en el torneo turco.

En la primera semana de torneo 
Jaime se sumó al equipo de Chile, 
mientras que en la segunda semana 
compiten de manera individual, por 
lo que llegan jugadores de todos 
los rincones del mundo y como es 
regulado por la ITF, (International 
Tennis Federation), se desarrolla-
ron las categorías +30, +35, +40, 
+45 y +50, tanto en damas como 
en varones.

Respecto del trabajo por equipos, 
explicó que cada federación nomina 
a 4 jugadores, siendo la modalidad 
de juego por grupos, todos contra 
todos, clasificando los primeros a 
semifinales donde se juega playoff. 
Las confrontaciones se hacen por 
series, jugándose dos partidos de 

singles y 1 dobles. El país que gane 
2 puntos gana la serie. “Nosotros 
perdimos en semifinales contra 
Alemania 2-1 y en la definición 
por el tercer puesto le ganamos a 
Argentina 2-1”, relató.

El equipo chileno lo integraron 
Matías Valdés, Aníbal Rojas, Jaime 
Hamdan y el ya nombrado, Jaime 
Prohens.

Luego explica, en la competencia 
de singles, que se concentra durante 
la segunda semana, “jugamos el 
Mundial de manera individual. En mi 
caso, era un cuadro de 64 jugadores 
con eliminación directa, y llegué 
hasta cuartos de final, en donde 
están los 8 mejores”, reconoció.

En efecto, el hecho de avanzar 
hasta dicha ronda, permitió a Jaime, 
mejorar posiciones en el ránking de 
acuerdo a la última actualización 
del pasado lunes 3 de abril. El líder 
de la +30 es el británico Ricardo 

Stempnowski, seguido del alemán, 
Sascha Moeller.

SANTIAGO Y LIMA
Pocos días estará en su tierra el 

tenista regional, ya que en dos se-
manas más tomará parte de un ITF 
en Santiago, grado 700, segundo en 
importancia. “Terminó ese torneo y 
me voy a Coquimbo a jugar la pre-
qualy del Challenger. Para junio, 
tengo programado incorporarme 
al torneo de Lima donde se juega 
un grado 1.000, que es uno de los 
torneos más importantes después 
del mundial”, explica.

Prohens, generalmente viaja sin 
compañía a estos torneos, circuito 
que no es remunerado, aunque es un 
reto que asumió con mucha seriedad 
y compromiso, y cuyo objetivo es 
seguir avanzando posiciones en el 
escalafón.

CARLOS RIVERA V.
Ovalle

APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)
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